

Sábado 30 de Junio de 2018

## SECRETARÍA

### **B179.- Prevé SAGARPA que producción de aguacate supere las dos millones de toneladas este año**

Ciudad de México.- La Planeación Agrícola Nacional de la **SAGARPA**, prevé que para este año la producción de aguacate a nivel nacional supere las dos millones de toneladas, de las cuáles se exportarán aproximadamente 1.17 millones de toneladas.

El aguacate es uno de los productos más exitosos de la exportación agroalimentaria nacional y México es el principal proveedor del mercado internacional de este fruto, por lo que ocupa el primer lugar en el ranking mundial.

Estadísticas de la dependencia refieren que en 2017, se logró una producción de un millón 997 mil 628 toneladas de aguacate y se logró una exportación 985 mil 653 toneladas con un valor de dos mil millones 901 mil dólares, por lo que ocupa, por valor, el primer lugar en los productos agropecuarios de exportación.

Por su parte, el **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)**, informó que la producción de aguacate en el mes de mayo logró un volumen de 893 mil toneladas, 17% arriba de lo cosechado el mismo mes del año previo, lo que equivale a casi 133 mil toneladas más.

<http://elregio.com/Noticia/205a6397-95b7-4857-8e18-ad08dba90b1c>

<http://argonmexico.com/?s=SAGARPA>

<http://alsegundo.mx/principal/preve-sagarpa-que-produccion-de-aguacate-supere-las-dos-millones-de-toneladas-este-ano/>

<http://argonmexico.com/?s=sagarpa>

<http://lacarpa.com.mx/177641/impulsa-sagarpa-la-creacion-de-una-red-internacional-de-inteligencia-sanitaria/>

<http://boletin.org.mx/Boletin/preve-sagarpa-que-produccion-de-aguacate-supere-las-dos-millones-de-toneladas-e>

<http://www.vocero.com.mx/preve-sagarpa-que-produccion-de-aguacate-supere-los-dos-millones-de-toneladas-este-ano/>

<http://www.enfalisturistico.com/index.php/inf-gral/finanzas-y-economia/item/24683-se-preve-que-produccion-de-aguacate-supere-las-dos-millones-de-toneladas>

<https://minutounotamaulipas.com/preve-sagarpa-que-produccion-de-aguacate-supere-las-dos-millones-de-toneladas-este-ano/>

<http://retodiario.com/noticia/NACIONAL/Prev%C3%A9-Sagarpa-que-producci&oacuten-de-aguacate-supere-las-dos-millones-de-toneladas-este-a&ntildeo/139865.html>

**Crece oro verde.-** La **SAGARPA** prevé que la producción de aguacate a nivel nacional aumente al cierre de este año. En 2017 1.9 millones de toneladas, dos millones de toneladas en 2018, 985,653 toneladas exportadas en 2017 y 1.1 millones de toneladas para exportar en 2018. **Reforma, 2**

**Disparan el gasto en año electoral.**- Previo a un proceso electoral histórico, el Gobierno federal disparó el gasto en secretarías muy sensibles al uso de programas con recursos públicos.

Tan sólo en mayo, cuatro secretarías del Gobierno Federal registraron un crecimiento acelerado del gasto, de acuerdo con el último reporte de Hacienda y Crédito Público previo a las elecciones federales.

La SEDATU lideró en crecimiento durante el mes en cuestión al ejercer dos mil 377 millones de pesos, 123.7% más en términos reales que el mismo mes de 2017.

También destaca la **SAGARPA**, que en mayo incrementó su gasto 89.7% en términos reales al erogar 12 mil 467 millones de pesos en un mes.

En el acumulado para los primeros cinco meses del año, la **SAGARPA**, que es una de las dependencias federales más grandes, duplicó su gasto.

En cinco meses erogó 43 mil 586 millones de pesos, 108.9% más que en el mismo periodo de 2017. **Reforma, PP y 1**

**Busca Auditoría recuperar dinero de ‘Estafa Maestra’.**- La Auditoría Superior de la Federación (ASF) abrió 11 expedientes en contra de funcionarios y ex funcionarios de la SEDESOL, así como de particulares y empresas, a quienes les exige la devolución de mil 88 millones de pesos.

2

Estos recursos, de acuerdo con la información remitida ayer a la Cámara de Diputados como parte de la primera entrega de los Informes Individuales de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2017, fueron desviados en 2013 desde la SEDESOL a través de las Universidades Autónomas del Estado de México y Morelos en el caso conocido como "Estafa Maestra".

Además, informó el órgano fiscalizador, ha presentado 17 denuncias penales ante la PGR por desvíos que suman tres mil 37 millones de pesos, que involucran, además de la SEDESOL, a la SEDATU y a la **SAGARPA**. **Reforma, PP**

**Confirma la ASF desvíos por 3 mil 37 mdp.**- La investigación respecto al uso de universidades públicas para triangular recursos a empresas fantasma desde las secretarías de Desarrollo Social, Desarrollo Agrario y **Agricultura** derivó en la exigencia de devolución de mil 88 millones de pesos y la presentación de denuncias penales por el presunto desvío de tres mil 37 millones de pesos, reportó la Auditoría Superior de la Federación (ASF).

En la primera entrega del informe de fiscalización de la cuenta pública 2017, la auditoría confirmó que esas dependencias contrataron a varias universidades para realizar trabajos que, sin embargo, no se llevaron a cabo. En todos los casos, la contratación -como se concluyó desde la cuenta pública de 2013- fue con empresas

inexistentes o bien con un objeto social distinto a lo establecido en los contratos, e incluso que se constituyeron de manera repentina.

La ASF detalló que se han emitido 71 pliegos de observaciones, en 11 de los cuales se inició el proceso para exigir la devolución del dinero y, como parte de sus nuevas atribuciones, citó a los presuntos responsables a audiencias. En este caso se encuentran 63 funcionarios y ex funcionarios de la SEDESOL y nueve empresas. **La Jornada, 9**

**Irregularidades por \$3,037 millones: ASF.-** Por los desvíos de recursos públicos operados desde dependencias gubernamentales a través universidades públicas se presentaron 17 denuncias penales que involucran un monto de 3 mil 37 millones de pesos.

En la presentación de la primera entrega del informe de la Cuenta Pública 2017, el titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), David Colmenares Páramo, detalló el inicio de 11 procedimientos para el fincamiento de responsabilidad resarcitoria por mil 88 millones de pesos.

En cuanto a los Pliegos de Observaciones, se informa que la ASF emitió 71 referentes a las Cuentas Públicas 2013, 2014, 2015 y 2016. De dichos Pliegos, en 11 casos se inició el procedimiento de fincamiento de responsabilidad resarcitoria", indica el informe.

Dichas irregularidades que se dan "de manera recurrente", refiere que dependencias contrataron a otras instancias públicas, como universidades públicas al amparo de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público, subcontrataron 100 % de los servicios a diversas empresas, las cuales: no existen, su objeto social no tiene relación con la actividad para la que fueron contratadas, o se constituyeron de manera repentina.

El interés de diversos actores se ha centrado en las contrataciones realizadas por tres entidades: SEDESOL, SEDATU y **SAGARPA**.

Cabe señalar que la ASF fiscalizó un contrato celebrado entre la **SAGARPA** y la Universidad Politécnica del Sur de Zacatecas con pagos por 8 millones de pesos y determinó que dicha institución de educación superior no disponía de la capacidad técnica para participar como proveedor. **Excélsior, 14/ El Universal, 5/ Unomásuno, 15**

**Repuntó gasto de INE, SAGARPA y Economía.-** El gasto neto programable durante enero-mayo de este año fue superior en 9.7 % en términos reales respecto al mismo periodo de 2017, debido al aumento en el gasto de varias dependencias, entre las que destacan las secretarías de **Agricultura (SAGARPA)** y Economía (SE), el Instituto Nacional Electoral (INE), la Comisión Reguladora de Energía (CRE) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

En el periodo el gasto fue de 2.22 billones de pesos, 293 mil 110 millones más que lo gastado en el mismo lapso de 2017 y 136 mil 460 millones de pesos más a lo programado para dicho periodo (2.08 billones de pesos), de acuerdo con el reporte de finanzas y deuda pública de la Secretaría de Hacienda.

Por dependencia, la **SAGARPA** fue la que más incrementó su gasto con 108.9%; le sigue SE con 102.1; INE, 84; la CRE, 55.5, y la CFE lo subió 45.6%.

En el lapso de referencia los ingresos presupuestarios fueron superiores al programa en 173 mil 700 millones de pesos; destaca el crecimiento de los ingresos petroleros y de los tributarios sin el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) de combustibles, que aumentaron 7.7 y 2.4% real anual, respectivamente.  
**Milenio, 18**

**Se tiene que evitar la migración de campesinos: UACH.-** El rector de la **Universidad Autónoma de Chapingo (UACH)**, Sergio Barrales Domínguez se pronunció, por generar un programa de contención mediante subsidios para evitar la migración de campesinos hacia Estados Unidos, pues dijo que poco se ha hecho en la materia.

Señaló que de acuerdo con cifras, seis millones de hectáreas de tierra cultivable no están siendo sembradas. Pero en el país, hay 23 millones de hectáreas que están siendo cultivadas.

Destacó que 80% del campo se está trabajando con la mínima atención. La agricultura de riego por más que queremos impulsarla no crece de manera significativa, aunque en términos de productividad sí, pero falta ayudar a quienes en este momento no los hemos atendido de manera importante. **Milenio, 16 Ciudad y Región**

**Pactan a favor de la industria herbolaria.-** El primer paso hacia la formalización y desarrollo de la herbolaria tradicional de México se concretó con la firma del convenio de colaboración entre la COFEPRIS y la Federación Nacional de la Industria Herbolaria, Medicina Alternativa Tradicional y Naturista (FNIHMATN).

El acto se realizó en el marco del Primer Foro Nacional de Regulación Sanitaria de la Cadena Productiva de la Medicina Tradicional y Herbolaria, el cual pretende generar acuerdos puntuales, así como una regulación sanitaria.

En el evento, Julio Sánchez y Tépoz, COFEPRIS, destacó el trabajo en conjunto que, desde hace varios años, dio como resultado este acuerdo. En éste, se actualizaron las buenas prácticas de fabricación, así como el etiquetado, para que se cumpla con la normativa sanitaria en los establecimientos dedicados a remedios herbolarios, suplementos, bebidas, tés e infusiones.

Lo que estamos haciendo con la FNIHMATN es revisar que el uso de plantas medicinales tenga una base científica. Este esfuerzo formal lo aleja de ser producto milagro", señaló el funcionario.

Falta inclusión Pese a esta alianza, para Érick Estrada, profesor e investigador de Fitotecnia de la **Universidad Autónoma de Chapingo (UACH)**, aún falta lo más importante: dar cabida a los curanderos de las zonas indígenas, quienes no tienen acceso para registrar sus remedios ante la Comisión, pues no cumplen con los requisitos tecnológicos. **El Universal, 4 y 5**

**Hacen que nopal impulse vehículos.**- La gasolina a base de nopal que Miguel Aké Madera, de 68 años, y Rogelio Sosa López, de 66, crearon en Zitácuaro, Michoacán, cuesta 12 pesos, lo que representa un ahorro de 40% frente al litro de combustible Premium que actualmente ronda los 20 pesos.

Este proyecto ha despertado el interés de personajes internacionales como el ex ministro de Energía de Indonesia, quien quiso comprar el invento; sin embargo, ellos se negaron porque "este invento está hecho por y para mexicanos.

De acuerdo con datos del índice Nacional de Precios al Consumidor, en junio de 2008 la gasolina Magna tenía un precio aproximado de 7.17 pesos y en junio del presente año cuesta 18.58; es decir, que en 10 años su costo se elevó 156%. Si hoy en día se comenzara a utilizar la gasolina ecológica de Rogelio y Miguel, el encarecimiento de 2008 a la actualidad sería sólo de 36%.

A pesar de la visibilidad en el extranjero y de que en el Plan Nacional 2013-2018 se propone "contribuir a mejorar la calidad del aire y reducir emisiones de compuestos de efecto invernadero mediante combustibles más eficientes", Rogelio y Miguel sólo han recibido apoyo por parte del gobierno federal una vez a lo largo de 10 años. Aun así, actualmente los socios están por abrir al público Nopalimex, su planta distribuidora de biogás.

Tres años antes, uno de sus empleados pidió prestada la camioneta del trabajo para atender unos asuntos en Aguascalientes: se llevó los prototipos y se los vendió a Cruz Azul. A partir de 2012, Nopalimex y la cementera se enfrentaron para conseguir la patente.

En 2013, la **SAGARPA** los apoyó con equipo para la planta de biogás, ese ha sido el único apoyo que han tenido por parte del gobierno federal. Dos años después el gobernador de Michoacán les dio un financiamiento menor para probar el funcionamiento del biogás en autos, pero después no hubo más colaboración.

En 2015 el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) les informó que no les daría la patente porque su propuesta no tenía ningún descubrimiento tecnológico. Para rebatir la decisión, Miguel y el ingeniero José Luis Arvizu, investigador del Instituto Nacional de Electricidad y Energías Limpias (INEEL),

analizaron punto por punto el informe y demostraron que la innovación está en producir energía únicamente con nopal. **El Universal, PP y 13**

**Maíz y tortilla, patrimonio cultural.**- El senador Froilán Esquinca Cano llamó a la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, a reconocer la importancia del maíz y de la tortilla como patrimonio cultural y elementos de identidad nacional y seguridad alimentaria, como parte del cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sustentable.

En ese sentido, también exhortó al Ejecutivo a instruir a las secretarías de Economía, y de **Agricultura**, para que promuevan las medidas necesarias para proteger al maíz y la tortilla como patrimonio cultural y de identidad nacional.

A través de un punto de acuerdo, el legislador del grupo parlamentario del PT-Morena solicitó que estas dependencias protejan como una "excepción cultural" la milpa como sistema de producción agrícola, como elemento fundamental en las mesas de renegociación del TLCAN.

Además, pidió que la **Secretaría de Agricultura**, establezca las medidas necesarias para impulsar, desarrollar e incentivar el resguardo de nuestra agrodiversidad, como base de ello, la producción de maíz, así como la protección y promoción de la producción a través del sistema de milpa. **La Prensa, 10**

6

## MONITOREO

Difundido el 29 de junio de 2018

Se registraron 38 impactos del Boletín.-179 **“Prevé SAGARPA que producción de aguacate supere las dos millones de toneladas este año”**.

Radio: 3

[http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes\\_29062018/29062018019286nc.mp3](http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_29062018/29062018019286nc.mp3)

29/06/18 Imagen Informativa (90.5 FM) 15:04

[http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes\\_29062018/29062018020562nc.mp3](http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_29062018/29062018020562nc.mp3)

29/06/18 Formato 21 de las 15:00 hrs. (1110 AM) 16:42

[http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes\\_29062018/29062018019286nc.mp3](http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_29062018/29062018019286nc.mp3)

29/06/2018 Imagen Informativa 2da 90.5 Mhz. FM 15:04

Televisión: 4

[http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes\\_29062018/29062018019405nc.mp4](http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_29062018/29062018019405nc.mp4)

29/06/18 Milenio Noticias (Canal 120 Cable) 15:22, 16:17

[http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes\\_29062018/29062018016621nc.mp4](http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_29062018/29062018016621nc.mp4)

29/06/18 Excélsior Informa (Canal 127 Cable) 12:30

[http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes\\_29062018/29062018019405nc.mp4](http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_29062018/29062018019405nc.mp4)

29/06/18 Milenio Noticias (Canal 120 Cable) 17:18

## SINTESIS INFORMATIVA

### Portales de Internet: 31

<https://www.vanguardia.com.mx/articulo/preven-que-produccion-de-aguacate-supere-los-dos-millones-de-toneladas-en-2018>  
<https://hojaderutadigital.mx/preve-sagarpa-que-produccion-de-aguacate-supere-las-dos-millones-de-toneladas-este-ano/>  
<https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/sagarpa-preve-que-produccion-de-aguacate-supere-los-dos-millones-de-toneladas-en-el-ano-2/>  
<http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/558433/m%C3%A9xico-principal-proveedor-de-aguacate>  
<http://redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/40416-se-preve-que-produccion-de-aguacate-supere-las-dos-millones-de-toneladas>  
<https://adnportal.mx/incrementa-17-produccion-de-aguacate/>  
<http://www.notiradar.com/noticia/nota.7374254/t,Este+a%C3%B1o+la+producci%C3%B3n+de+aguacate+s+superar%C3%A1+las+dos+millones+de+toneladas/>  
<https://www.mimorelia.com/este-ano-la-produccion-de-aguacates-superara-las-dos-millones-de-toneladas/>  
<https://www.20minutos.com.mx/noticia/389138/0/mexico-principal-proveedor-de-aguacate/>  
<http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/17554-se-preve-que-produccion-de-aguacate-supere-las-dos-millones-de-toneladas>  
<http://almomento.mx/preve-sagarpa-que-produccion-de-aguacate-supere-los-dos-millones-de-toneladas-este-ano/>  
<https://www.sistemamichoacano.tv/noticias/21-economia-finanzas/28892-mexico-principal-proveedor-de-aguacate>  
<http://www.hoytamaulipas.net/notas/347381/Mexico-principal-proveedor-de-aguacate-.html>  
<http://netnoticias.mx/2018-06-29-c2215332/mexico-principal-proveedor-de-aguacate-en-el-mundo/>  
<http://www.elfinanciero.com.mx/economia/produccion-de-aguacate-superara-dos-millones-de-toneladas-sagarpa>  
<http://retodiario.com/noticia/NACIONAL/Prev%C3%A9-Sagarpa-que-producci&oacuten-de-aguacate-supere-las-dos-millones-de-toneladas-este-a&ntildeo/139865.html>  
<https://indicepolitico.com/preve-sagarpa-que-produccion-de-aguacate-supere-los-dos-millones-de-toneladas-este-ano/>  
<https://www.calleMexico.com/monedero/mexico-principal-proveedor-de-aguacate/>  
<https://www.notisistema.com/noticias/mexico-principal-proveedor-de-aguacate-en-el-mundo/>  
<http://www.mexicoinforma.mx/produccion-de-aguacate-superaria-2-millones-de-toneladas-este-ano/>  
<http://www.uniradionoticias.com/noticias/negocios/530021/mexico-principal-proveedor-de-aguacate.html>  
<http://www.uniradioinforma.com/noticias/negocios/530021/mexico-principal-proveedor-de-aguacate.html>  
<http://www.unimexicali.com/noticias/negocios/530021/mexico-principal-proveedor-de-aguacate.html>  
<http://www.uniensenada.com/noticias/negocios/530021/mexico-principal-proveedor-de-aguacate.html>  
<http://www.uniobregon.com/noticias/negocios/530021/mexico-principal-proveedor-de-aguacate.html>  
<https://bajopalabra.com.mx/mexico-potencia-mundial-en-la-produccion-de-aguacate>  
<https://www.notisistema.com/noticias/mexico-principal-proveedor-de-aguacate-en-el-mundo/>  
<https://www.brunoticias.com/mexico-principal-proveedor-aguacate/>  
<https://www.angulo7.com.mx/2018/06/29/aguacate-lidero-exportacion-agropecuaria-de-mexico-en-2017-sagarpa/>  
<http://www.economiahoy.mx/www.economiahoy.mx/economia-eAm-mexico/noticias/9243722/06/18/Mexico-principal-proveedor-de-aguacate-.html>  
<http://www.uniradioinforma.com/noticias/negocios/530021/mexico-principal-proveedor-de-aguacate.html>

### TEPJF ordena al INE admitir denuncia del PAN en Tamaulipas

Ciudad Victoria, Tamaulipas.- El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó al Vocal Ejecutivo de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en Tamaulipas admitir la denuncia del PAN, por el

presunto uso de recursos públicos a favor del candidato del PRI a la Presidencia de la República, José Antonio Meade.

“Se considera que existen elementos probatorios suficientes para admitir la denuncia respectiva”, determinaron los magistrados de la Sala Superior del TEPJF.

El 11 de junio, el representante del PAN ante la Junta local Ejecutiva del INE, Luis Tomás Vanoye Carmona, presentó una denuncia en contra del PRI, de la Liga de Comunidades Agrarias, la **SAGARPA** y quienes resulten responsables. Mediante la utilización de vehículos, señaló el denunciante, que se encontraban en las instalaciones de la Liga de Comunidades Agrarias se pretendía llevar a cabo una operación política por medio de la denominada “estructura de activismo y movilización campesina” para beneficiar al candidato a la Presidencia de la República.

“Para acreditar su dicho, el PAN aportó fotografías en las que se observaban diversos vehículos, así como una lona blanca colocada en una pared que contenía el logo del PRI”, relata el TEPJF en su resolución.

El Vocal Ejecutivo desechó la denuncia el 17 de junio al considerar que no ofreció prueba alguna, “y que la demanda resultaba frívola”; y cuatro días después el PAN interpuso el recurso de revisión ante la Sala Superior.

En la resolución de los magistrados se indica lo siguiente:

“Esta Sala Superior considera que le asiste la razón al actor cuando afirma que, contrario a lo determinado por la autoridad responsable, las pruebas que obraban en el expediente resultaban suficientes para admitir la denuncia presentada”.

Más adelante precisan, “contrario a lo determinado por el Vocal Ejecutivo la denuncia en cuestión no resulta frívola, pues de las constancias del expediente se advierte la existencia de elementos indiciarios de prueba que ameritan ser investigados en el fondo del asunto”.

[eluniversal.com.mx/elecciones-2018/tepijf-ordena-al-ine-admitir-denuncia-del-pan-en-tamaulipas](http://eluniversal.com.mx/elecciones-2018/tepijf-ordena-al-ine-admitir-denuncia-del-pan-en-tamaulipas)

### Se prepara el inicio de siembra de tardío

San Fernando, Tam.- Los trabajos de siembra de tardío en la región del Valle de San Fernando, se encuentran ya prácticamente casi listos para iniciar este fin de semana, donde se tiene contemplado sembrarse de sorgo, maíz y frijol, una superficie de 13,200 hectáreas. En el Distrito de Desarrollo Rural 157 de la **SAGARPA**, se dio a conocer que para este ciclo agrícola se tiene contemplada sembrarse la superficie antes mencionada. Cabe mencionar que dentro del ciclo agrícola Primavera-Verano 2018, también conocido como “Tardío”, la mayoría de la siembra de estos cultivos está destinada en los municipios de Burgos y Méndez, en menor parte San Fernando y Cruillas. De acuerdo al calendario de siembra de la **SAGARPA** la semilla de sorgo deberá de comenzar a aplicarse en las parcelas agrícolas a partir del domingo primero

de julio, para concluir los trabajos al 15 de agosto del año en curso. En tanto que la siembra de maíz dará arranque el 15 de julio y terminará el 15 de agosto, para el cultivo de frijol arrancará el primero de agosto y finalizará el 8 de septiembre próximo, de acuerdo al calendario oficial. Cabe señalar que por el momento y debido a las lluvias registradas, existe una excelente humedad en los predios agrícolas donde se estarán dando este domingo inicio los trabajos de siembra de estos cultivos. Asimismo se dio a conocer que sobre la recolección de granos que se estarán sembrado en los próximos días, se levantara a mediados del mes de diciembre y principios del mes de enero del próximo año.

<https://expreso.press/2018/06/29/se-prepara-el-inicio-de-siembra-de-tardio/>

### **Gobierno reporta déficit de 36,899 millones de pesos por excesos de secretarías como SAGARPA y Economía**

El alto gasto realizado por el sector público en lo que va del año provocó que para el periodo enero-mayo se registrara un déficit de casi 37,000 millones de pesos y particularmente por dependencias como la **SAGARPA** y SE que incrementaron su gasto en más del 100%, mientras que el INE lo elevó en 84.1%. De enero a mayo de 2018, el gasto neto del sector público superó el tope programado. Si bien estimaba gastar 2.08 billones de pesos, terminó ejerciendo 2.22 billones de pesos, una diferencia de 136,460 millones de pesos. Dicho gasto fue 9.7% mayor en términos reales y respecto a lo que se observó en el mismo periodo del 2017, de acuerdo con el reporte de finanzas y deuda pública de la SHCP. El gasto programable, donde se registra el gasto de las dependencias del gobierno, así como los ramos autónomos y generales, registraron un gasto de 1.6 billones de pesos, 8.3% más que el año anterior. Resalta el hecho de que varias dependencias incrementaron su gasto en más del 100%, como es el caso de la **SAGARPA**, la cual ejerció 43,585 millones de pesos, lo que significó 108.9% más de lo que reportó en los primeros cinco meses del 2017. En la misma situación se encuentra la SE, dependencia que se está encargando de renegociar el TLCAN, ya que su gasto se elevó en 102.1% con un total de 5,122 millones de pesos. Otra dependencia que registra un alto gasto fue la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) al ejercer 9,275 millones de pesos, lo que significó 39.2% más que en los primeros cinco meses del año anterior.

<https://www.eleconomista.com.mx/economia/Gobierno-reporta-deficit-de-36899-millones-de-pesos-por-excesos-de-secretarias-como-%20Sagarpa-y-Economia-20180629-0069.html>

<https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=1431384>

<https://www.elnorte.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=1431395&v=4>

<http://www.elfinanciero.com.mx/economia/se-dispara-gasto-de-sedatu-sagarpa-segob-y-stps-en-mayo-shcp>

<https://www.vanguardia.com.mx/articulo/gasto-de-sedatu-sagarpa-segob-y-stps-se-dispara-en-mayo-shcp>

<https://noticierouniversal.com/mexico/se-dispara-gasto-de-sedatu-sagarpa-segob-y-stps-en-mayo-shcp/>  
<https://marcomares.com.mx/economia/caen-12-5-los-ingresos-presupuestarios-enero-mayo-shcp/>  
<http://www.notiradar.com/noticia/nota.7374626/t.Gasto+de+Sedatu%2C+sagarpa%2C+Segob+y+STPS+se+dispara+en+mayo%3A+SHCP/>  
<http://www.mvsnoticias.com/#!/noticias/anuncia-asf-cambios-en-auditorias-2017-en-cuatro-casos-podria-haber-desvios-674>  
<https://www.mural.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1431398>

### **Colaboran IICA y SIAP en la generación de información estadística sobre el desempeño del sector agroalimentario mexicano**

México, 29 junio, 2018 (IICA).- El **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)** y el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) impulsan con información confiable y oportuna, el análisis del desempeño del sector agroalimentario de México, mediante el desarrollo de programas creados para generar y procesar la información estadística geográfica, alimentaria y pesquera nacional.

En 2017 el IICA y El **SIAP** desarrollaron 35 proyectos que permitieron la producción de información estadística, geoespacial, análisis estratégico de la información, y su difusión con diversos instrumentos y herramientas informáticas.

La información de las actividades desarrolladas está concentrada en el informe técnico y administrativo del **Programa Operativo SIAP IICA 2017**, ejecutado en el marco del Programa Operativo de Cooperación Técnica que tiene el IICA con la **SAGARPA**.

El informe fue presentado por la Representante del IICA en México, Gloria Abraham, y la Directora en Jefe del **SIAP**, Patricia Ornelas, ante representantes de la **SAGARPA** y de la Función Pública, tras lo cual firmaron el acta finiquito del **Programa Operativo SIAP IICA 2017**.

Gloria Abraham destacó la importancia de contar con este Programa Operativo, ya que coadyuva a que el **SIAP** ejecute el Sistema Nacional de Información para el Desarrollo Sustentable (SNIDRUS), instancia encargada de proveer información actualizada, confiable y oportuna a los agentes económicos involucrados en los procesos de producción y/o de comercialización del sector agroalimentario.

El **Programa Operativo SIAP IICA** fue extendido hasta finales de 2018, y se desarrollarán los macroprocesos de acuerdo con sus respectivos cronogramas y se brindará cooperación técnica y administrativa en la gestión de los medios e instrumentos para la generación de la información agropecuaria y geoespacial.

En 2018, la cooperación técnica y administrativa del IICA se proporcionará a proyectos de sistemas e instrumentos para la obtención de información, entre los que figuran los sistemas aéreos no tripulados; desarrollo de un sistema de

control de imágenes, así como otras actividades para dar a conocer los productos informativos que genera el **SIAP**, entre otros.

El **SIAP** concentra la información georreferenciada de las unidades de producción agrícola y pecuaria de México y el IICA es el organismo internacional especializado en agricultura del Sistema Interamericano, cuya misión es estimular, promover y apoyar los esfuerzos de sus 34 Estados Miembros para lograr el desarrollo agrícola y el bienestar rural por medio de la cooperación técnica internacional de excelencia.

<http://www.notimex.gob.mx/comunicadosDetalle/558317/colaboran-iica-y-siap-en-la-generaci%C3%B3n-de-informaci%C3%B3n-estad%C3%ADstica-sobre-el-desempe%C3%B1o-del-sector-agroalimentario-mexicano>

### **Productores del noreste de país trabajan en proyecto agrícola y ganadero**

Monterrey, 29 Jun (Notimex).- Productores del noreste del país trabajan en un proyecto de restaurar suelos agrícolas calcáreos y mejorar el manejo integral de ranchos de ganadería diversificada, el cual llevarán a la mesa del próximo gobierno federal.

Este viernes, en esta ciudad, se llevó a cabo el Taller Regional para el Fortalecimiento de la Agricultura Sustentable en México, el cual reunió a especialistas del noreste como Coahuila, Chihuahua, Durango y Tamaulipas con autoridades estatales y federales.

A través de esta práctica, las entidades federales se suman al resto de los estados del país en estos talleres en donde, además, los especialistas estarán en contacto con los productores para capacitarlos en la adopción de más prácticas agroecológicas e implementación de tecnologías verdes en ranchos, ejidos y comunidades.

Sebastián Javier Lara Pastor, presidente de la Coordinadora Nacional de las Fundaciones Produce (COFUPRO), indicó que el concepto en general es reiterar y transmitir a los estados el uso de prácticas que permitan la mitigación del cambio climático dentro del sector agropecuario.

Subrayó que este proyecto es coordinado por la COFUPRO, con el respaldo de **SAGARPA** e INCA Rural, a fin de respetar los acuerdos a los que se comprometió el Gobierno Mexicano en el COP21 2015 del Protocolo de París del plan 2020-2030.

Lara Pastor indicó que algunas de las prácticas que promueven son la agricultura de conservación, uso eficiente del agua, uso de biofertilizantes, evitar la quema de residuos agrícolas, evitar el abuso de los agroquímicos y pesticidas, a fin de reducir el aporte de Gases Efecto Invernadero (GEI) al medio ambiente.

Por su parte, Enrique Canales Martínez, subdelegado Agropecuario de **SAGARPA**, resaltó que en Nuevo León tanto el gobierno como el sector privado han invertido en los últimos años en proyectos verdes.

Además, en conjunto o por separado, en áreas de energías renovables, aprovechamiento de agua, reforestación, y en la adopción de tecnologías entre otras prácticas añadió.

Por su parte, Manuel García González, presidente de Fundación Produce, señaló que en el taller de hoy se emitió un reporte preliminar con imágenes satelitales, que indica que en Nuevo León existen 500 mil hectáreas de suelos degradados por recuperar.

“Esto puede generar una revolución verde. A raíz de estos talleres se abre una ventana de oportunidad a los productores del sector primario, todo lo que se capture o mejore se puede medir, eso se puede cuantificar en el tema económico y le puede ayudar al pequeño ganadero o agricultor a tener un ingreso adicional”, explicó.

Manuel García refirió que, en el caso de Nuevo León, estos talleres ayudarán a definir las obras para remediar los suelos de zonas, boscosas, planicie, y parte desértica.

Añadió que en Nuevo León de los 4.5 millones de hectáreas, el 85% es destinado al sector ganadero, y el resto para el agrícola y forestal.

Durante la reunión destacaron que las Fundaciones Produce son organismos de productores, empresarios del sector agroalimentario, que se han sumado al esfuerzo país de contrarrestar el cambio climático en la agricultura como parte de su compromiso social.

Indicaron además que México firmó en los acuerdos de París en la COP21 2015, contribuir a la disminución del calentamiento global, y a la reducción de la huella de carbono declarada en 2010 equivalente a 748 millones de toneladas anuales de CO<sub>2</sub>.

En esta reunión cumbre, México se comprometió a reducir las emisiones anuales en 22 y en 51 % el carbono negro, que es el que se libera en la quema de los residuos agrícolas y en las quemas de la caña de azúcar durante la zafra, compromisos que entrarán en vigor en el año 2020.

Durante el evento, destacaron que Nuevo León fue sede del sexto Taller Regional para el Fortalecimiento de la Agricultura Sustentable en México y faltan dos a celebrarse en Campeche y Culiacán.

En tanto que a partir de agosto esos talleres se realizarán en todos los estados y serán dirigidos a todos los extensionistas (asesores técnicos) del país.

<http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/558451/productores-del-noreste-de-pa%C3%ADs-trabajan-en-proyecto-agr%C3%ADcola-y-ganadero>

<http://www.notiradar.com/noticia/nota,7374387/t,Productores+del+noreste+de+pa%C3%ADs+trabajan+en+proyecto+agr%C3%ADcola+y+ganadero/>

<https://www.20minutos.com.mx/noticia/389154/0/productores-del-noreste-de-pais-trabajan-en-proyecto-agricola-y-ganadero/>

<http://www.posta.com.mx/nuevo-leon/productores-del-noreste-de-pais-trabajan-en-proyecto-agricola-y-ganadero>

### SECTOR

**Universum refuerza campaña en pro de la vaquita marina.**- En el Universum, Museo de las Ciencias de la UNAM, se presentó la exposición Vaquita Marina entre redes: una historia que no debe repetirse, la cual busca sensibilizar sobre esta especie al borde de la extinción, pues se calcula que quedan menos de 30 ejemplares.

Los visitantes podrán observar un esqueleto real de este cetáceo, un videomapping que narra la disminución de su población y las acciones para conservarla.

Inaugurada por el rector Enrique Graue, la exposición alerta de la extinción de la que los humanos somos artífices, según el director general de Divulgación de la Ciencia de la UNAM. César Augusto Domínguez, quien abundó que en los últimos cuatro mil millones de años la Tierra ha experimentado cinco extinciones que casi acabaron con la vida. **Milenio, 30**

13

**Sin aclarar, 71 mil mdp entregados a entidades.**- Los gobiernos estatales no han solventado observaciones por 71 mil millones de pesos de la entrega de recursos federales desde 2012 hasta 2017 y encabezan la lista Veracruz, con 16 mil millones; Michoacán con ocho mil millones; Guerrero, con 7 mil millones; Estado de México, con cinco mil millones; Jalisco, con cuatro mil 800 millones, y Oaxaca con cuatro mil 500 millones.

Estos recursos corresponden al gasto federalizado programable para salud, el fortalecimiento de las entidades, para la infraestructura estatal y municipal, seguridad, Seguro Popular y el componente de salud de Prospera.

Además, destacó que existen deficiencias en la política de guarderías, porque no se garantizó la integridad física de los menores y no se dio acceso a todos los menores para quienes se solicitó el servicio.

En el apartado de la revisión de los recursos federales entregados para el Seguro Popular en 2017 a los gobiernos estatales, Jalisco y Michoacán fueron señalados por no realizar una gestión eficiente y transparente. En el caso del componente de salud del programa Prospera, recibieron calificación negativa Aguascalientes, Chiapas, Estado de México, Oaxaca, Tamaulipas y Veracruz.

Sobre los apoyos al campo, la ASF sostiene que "los montos otorgados se concentraron en grandes empresas, lo que no reflejó la democratización del acceso al financiamiento para los segmentos de la población actualmente excluidos. **Milenio, 9**

## SINTESIS INFORMATIVA

---

**Afectados 10 mil productores por estiaje.**- En Villahermosa, el estiaje de este año ha dejado a 10 mil productores afectados que han perdido cultivos por las altas temperaturas. La Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA) Tabasco solicitó ser incluidos en el pago de seguros catastróficos debido a las afectaciones en cultivos agrícolas, principalmente en maíz por el estiaje, sostuvo la secretaria general, María Luisa Frías Almeida. En la zona de Nacajuca y Cunduacán el problema que padecen no es la sequía sino el desfogue de las presas y generan inundaciones. **El Sol de México, 29**

**Recibe la Contraloría 263 quejas en comicios.**- Hasta el último día de la campaña electoral, la Contraloría General de la Ciudad de México recibió 263 denuncias por uso irregular de recursos públicos y programas sociales, reportó el titular de la dependencia, Eduardo Rovelo.

En conferencia de prensa, Rovelo junto con los titulares de Desarrollo Social, Trabajo, el DIF y Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades anunciaron del blindaje de insumos y programas, previo a la jornada electoral.

Esto incluye el aseguramiento de vehículos, bodegas, equipos de telecomunicaciones y chalecos, así como la interrupción de programas sociales excepto en casos particulares, como la prestación del servicio de traducción para población indígena. **Reforma, 13**

14

## INFORMACIÓN GENERAL

**ONG denuncian compra de votos hasta por 10 mil.**- La cantidad de dinero que se ofrece para comprar el voto se ha incrementado, al pasar de 500 pesos a 10 mil, denunció Acción Ciudadana Frente a la Pobreza (ACFP).

En la Ciudad de México se compra el voto entre 200 y 10 mil pesos, en Jalisco está entre 500 y 10 mil pesos y en el Estado de México se paga cinco mil pesos, de acuerdo con las denuncias realizadas en la plataforma Democraciasinpobreza.mx.

El estudio de esta organización civil muestra que desde la primera semana de mayo y hasta ayer se han recibido 244 reportes de compra del voto en 30 entidades.

Del total de denuncias, 36% describen reparto de despensas hasta alarmas vecinales y cisternas, 33% son reportes que relatan promesas o amenazas de entregar o quitar los beneficios de algún programa social a cambio del voto, 26% se refieren a la entrega de dinero en efectivo y 5% son por el reparto de tarjetas electrónicas o monederos con promesa de depósitos en efectivo posteriores a la elección. **El Universal, PP**

---

**La Fepade inició al día 3 carpetas.-** Durante las precampañas y campañas se abrieron 764 expedientes por 18 distintos delitos electorales cometidos en 29 estados, lo que equivale a un promedio de tres denuncias cada día.

Registros de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE) indican que, entre septiembre de 2017 y el pasado 31 de mayo, la compra de votos, amenazas de suspender los beneficios de programas sociales y la alteración o mal uso del Registro Federal de Electores fueron los tres delitos por los que se iniciaron más carpetas de investigación.

Más del 60% del total de las denuncias fue presentado contra candidatos o militantes del PRI, seguido de los del PAN y PRD. Las entidades donde más investigaciones se han abierto en el periodo señalado son el Estado de México con 403, Ciudad de México con 88 y Puebla con 50; En tanto, datos de autoridades electorales y de gobierno indican que, entre los factores de riesgo para la elección del domingo están la violencia, compra de votos, robo de boletas, renuencia para instalar casillas, exceso de trabajo para funcionarios o capacitación insuficiente. **Excelsior, PP**

15

**Condena OEA a EU por separación de familias.-** La Organización de Estados Americanos (OEA) aprobó ayer una resolución impulsada por el gobierno de México, para condenar "enérgicamente" la política de separación de familias de inmigrantes aplicada por el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, y exige su reunificación "lo más rápido posible".

La resolución, a la que se adhirieron los países del Triángulo Norte de Centroamérica (El Salvador, Honduras y Guatemala) fue aprobada por consenso - sin que EU hiciera patente su oposición- durante una sesión ordinaria del Consejo Permanente de la OEA, con sede en Washington.

El representante permanente de México ante la OEA, Jorge Lomónaco, señaló que la separación de familias ha ocasionado daños irreparables en niñas y niños, y está comprobado que el alejamiento de sus padres en circunstancias de violencias e inexplicables genera traumas con consecuencias irreversibles en su desarrollo.

Efectos. Asimismo, denunció que las condiciones en que los menores están detenidos imposibilitan la atención experta que es indispensable para aminorar los profundos efectos físicos y psicológicos de su detención. **Crónica, PP**

---